

Violencia en el Noviazgo en Jóvenes Universitarios en Chile y en Perú: Un Estudio Mixto

Anna Wlodarczyk¹, Mónica Guzmán y Paula Contreras
Universidad Católica del Norte

Dioner Francis Marín Puelles
Universidad César Vallejo

Alicia Puente Martínez
Universidad del País Vasco y Washington University

Marcela Gracia Leiva
Universidad del País Vasco

Ponencia Libre presentada en el VI Congreso Anual de la Sociedad Científica de Psicología de Chile
(Rancagua, O'Higgins, Chile, 10 al 12 de abril de 2019)

La problemática de la violencia en las relaciones afectivas de pareja se ha hecho más visible en la última década, sobre todo debido a su alta prevalencia. A pesar de ello, la mayoría de las investigaciones se han enfocado en estudiar a parejas de convivientes y matrimonios adultos, existiendo poco abordaje en las relaciones de noviazgo y casi no existiendo estudios transculturales que comparen los factores predominantes en diferentes contextos culturales. Se presenta un estudio mixto de tipo exploratorio-descriptivo, transversal y transcultural. Se realizaron 5 entrevistas y se aplicaron cuestionarios a jóvenes universitarios de la región de Antofagasta, Chile ($N = 335$) y de la región de Tarapoto, Perú ($N = 465$). En general, se reportan bajos niveles de violencia tanto en Chile como en Perú, encontrándose diferencias por género en cuanto a la violencia de tipo física, por desapego y sexual. Las creencias transgeneracionales, los estereotipos de género, el sexismo ambivalente, un clima familiar negativo y la autoestima negativa actuarían como factores de riesgo. En el caso de los factores protectores de la violencia, se encontrarían la confianza y comunicación, la autonomía y una autoestima positiva. Los resultados de la presente investigación apuntan a la existencia de similitudes en los patrones de resultados obtenidos en ambos países. No obstante, llama la atención la baja prevalencia. Se propone ahondar el fenómeno del maltrato no percibido en las relaciones de noviazgo, para poder contrastar de qué manera los niveles de violencia reportados en estudios previos están permeados por deseabilidad social.

Palabras clave: violencia de género, noviazgo, psicología intercultural, Chile, Perú

¹ anna.wlodarczyk@ucn.cl